



China y Cuba: medio siglo de relaciones de amistad y cooperación

Por XU SHICHENG*

EL 28 de septiembre del presente año se cumplen 50 años del establecimiento de relaciones diplomáticas entre la República Popular China y Cuba.

Cuba, primer país latinoamericano en establecer relaciones diplomáticas con la RPCh

El 1 de enero de 1959, con el triunfo de su revolución, el pueblo cubano derrotaba a la dictadura de Batista. China tuvo en gran aprecio a la Revolución Cubana, a la que le prestó tanto su simpatía como su apoyo, y, a su vez, el Gobierno Revolucionario de Cuba, desarrolló activamente sus relaciones con la República Popular China.

Hace 50 años, el 2 de septiembre de 1960, durante el gran mitin convocado en la Plaza de la Revolución de La Habana, el líder de la Revolución Cubana, Fidel Castro, expresó de manera clara el propósito de establecer relaciones diplomáticas con China. Mientras leía la "Declaración de La Habana", preguntó, súbitamente y en voz alta, a las masas concentradas, si deseaban establecer relaciones diplomáticas con la República Popular China. Cerca de un millón de ciudadanos levantaron en alto sus puños y contestaron unánimemente con voces estremecedoras: "¡Sí, sí!".

Acto seguido, y con el brazo derecho alzado, Fidel proclamó: "Por lo tanto, la Asamblea General Nacional del Pueblo de Cuba ratifica su

política de amistad con todos los pueblos del mundo, reafirma su propósito de establecer relaciones diplomáticas también con todos los países socialistas y, desde este instante, en uso de su soberana y libre voluntad, expresa al Gobierno de la República Popular China, que acuerda establecer relaciones diplomáticas entre ambos países y que, por lo tanto, quedan rescindidas las relaciones que hasta hoy Cuba había mantenido con el régimen títere que sostienen en Formosa (Taiwan) los barcos de la Séptima Flota yanqui".

Esta proclamación fue confirmada en "La Declaración de La Habana" aprobada en ese mismo mitin. Posteriormente, el 28 de septiembre de ese mismo año, China y Cuba publicarían simultáneamente el comunicado conjunto sobre el establecimiento de sus relaciones diplomáticas, proclamando que "ambos gobiernos han decidido intercambiar, en el más breve plazo posible, representación diplomática con rango de embajada, a fin de desarrollar aún más las relaciones de cooperación y amistad que han sido mantenidas entre los pueblos hermanos de estos países". Desde entonces, las relaciones sino-cubanas abrieron una página completamente nueva.

Cuba fue el primer país latinoamericano en establecer relaciones diplomáticas con la RPCh. En noviembre del mismo año, una delegación económica cubana, encabezada por Ernesto "Che" Guevara visitó China firmando acuerdos de cooperación económica, científica y tecnológica y de comercio bilateral. En septiembre de 1961, el presidente de Cuba, Osvaldo Dorticós, viajó también a China, siendo el primer mandatario latinoamericano en visitar el país.

*El autor es profesor-investigador titular del Instituto de América Latina, anexo a la Academia de Ciencias Sociales de China y vicepresidente de la Asociación China de Estudios Latinoamericanos.

Caracte
relacio

Desd
diplomá
los vine
China y
tíferos
del s. X
del s. Y
avanza
un nue
las sig
las visi
ambos
la conf
crece e
cio bila
cooper
cooper
nológi
fructife
los int
y educ
tienen
fianza
pectiv
el futu

Visita

Des
los int
de am
coope
de 19
prime
un ma
En ab
segun
viemb
chino
oficial
Po
lizó d
de 19
entor
bién
novie



Características del nuevo periodo de relaciones bilaterales

Desde el establecimiento de las relaciones diplomáticas, a lo largo de este medio siglo, los vínculos de amistad y cooperación entre China y Cuba vienen desarrollándose con fructíferos resultados. Desde la década de los 90 del s. XX, y, especialmente, desde el comienzo del s. XXI, las relaciones sino-cubanas han avanzado permanentemente y han entrado en un nuevo periodo de desarrollo integral con las siguientes características: son frecuentes las visitas recíprocas de altos dirigentes de ambos países, aumentando la confianza política mutua; crece con rapidez el comercio bilateral y se fortalece la cooperación económica; la cooperación científico-tecnológica obtiene resultados fructíferos y son florecientes los intercambios culturales y educativos. Ambos países tienen, asimismo, plena confianza en sus brillantes perspectivas de cooperación en el futuro.

Visitas recíprocas de altos dirigentes

Desde los años 90 del s. XX, son frecuentes los intercambios de visitas entre altos dirigentes de ambos países y se amplía constantemente la cooperación de mutuo beneficio. En noviembre de 1993, el presidente Jiang Zemin realizó su primera visita a Cuba, primera ocasión en que un mandatario chino visitaba el país caribeño. En abril de 2001, Jiang Zemin protagonizó su segundo viaje a la isla y, en los meses de noviembre de 2003 y de 2008, el actual presidente chino, Hu Jintao, realizó así mismo dos visitas oficiales.

Por su parte, el presidente Fidel Castro realizó dos visitas oficiales a China, en noviembre de 1995 y en febrero de 2003, y Raúl Castro, entonces primer vicepresidente de Cuba, también viajó en dos ocasiones al país asiático, en noviembre de 1997 y en abril de 2005.

Desde el comienzo del s. XXI, las relaciones sino-cubanas han avanzado permanentemente y han entrado en un nuevo periodo de desarrollo integral

El pasado mes de julio, el canciller chino Yang Jiechi visitó Cuba. Durante su estancia en este país, se reunió con su par cubano, Bruno Rodríguez, para firmar un convenio de cooperación económica, técnica y comercial. El canciller chino declaró durante su viaje: "China va a seguir ofreciendo ayuda a Cuba para su desarrollo económico y social en la medida de sus posibilidades y también va a fomentar los intercambios en los sectores de la cultura y la educación".

Los frecuentes intercambios de visitas de los dirigentes de ambos países han promovido fuertemente el desarrollo de vínculos integrales en los ámbitos político, económico, comercial, científico-tecnológico, cultural y educativo. En el terreno internacional, China y Cuba se apoyan y coordinan estrechamente. China apoya constantemente a Cuba en su justa lucha por salvaguardar su soberanía estatal y contra el bloqueo económico de los EE.UU. Cuba, a su vez, apoya decididamente la unidad territorial de China y su posición en los temas de derechos humanos, Taiwan y Tibet. Es de destacar, además, que, con ocasión del grave terremoto de Sichuan, en mayo de 2008, el líder de la Revolución, Fidel Castro, y el Gobierno de Cuba enviaron inmediatamente a esta provincia china a un equipo médico cubano integrado por 35 miembros, que incluía a cirujanos y ortopedicos, para ayudar a las víctimas del sismo y colaborar en las tareas de rescate y auxilio.

Rápido crecimiento del comercio bilateral y de la cooperación económica

China y Cuba poseen cierta complementariedad económica. Actualmente, el país asiático exporta principalmente a Cuba neveras, autobuses, trenes, artículos textiles y productos de industria ligera, e importa níquel, azúcar y tabaco. Desde la segunda mitad de la década de los 80 del s. XX, el comercio bilateral ha experimentado un rápido crecimiento. En 1986, el volumen



del comercio bilateral fue de 120 millones de dólares, aumentando a 500 millones de dólares en 2000, y a 2.100 millones de dólares en 2008. A causa de la crisis financiera internacional, en 2009 se redujo a 1.547 millones de dólares. En la actualidad, China es el segundo socio comercial de Cuba.

En los hogares cubanos están presentes desde los televisores Atec-Panda hasta los refrigeradores Haier o los ventiladores Airmate. Asimismo, los confortables autobuses Yutong y otros vehículos ligeros chinos han ayudado a mejorar el transporte de la isla, mientras se impulsan los convenios en los sectores de energía, alimentación, farmacéutico, biotecnológico, y muchos otros.

En 2003, Cuba fue el primer país en ser declarado oficialmente como destino turístico para los chinos en Latinoamérica. También hay que destacar que Cuba ha abierto ya cuatro hospitales oftalmológicos en las provincias chinas de Qinhai, Henan, Shanxi y Anhui como resultado de la cooperación médica bilateral.

Cuba y China tienen en marcha actualmente 13 negocios mixtos, 7 de ellos en la isla, en las industrias mecánica y ligera, comunicaciones, producción agrícola y turismo. En febrero de este año, fue inaugurado en Beijing el hotel Gran Meliá Shanghai, fruto de un acuerdo con sus constructores: el grupo estatal chino Xintian (Suntime) y el isleño Cubanacán, y el primero gestionado en China por la cadena hotelera española Sol Meliá. Cuba y China tienen previsto comenzar a construir este año un hotel en La Habana, con una inversión cercana a los 117 millones de dólares. Esta inversión compartirá capital, con el 51% chino y el 49% cubano, en una instalación hotelera de lujo que constará de 650 habitaciones en un espacio de 7,5 hectáreas en el centro turístico "Marina Hemingway" (al oeste de la capital).

Finalmente, la corporación china Haier y el Grupo de Electrónica del Ministerio de Informática y Comunicaciones de la isla, han creado en 2010 una empresa mixta para fabricar equipos electrodomésticos e informáticos.

Fructífera cooperación científico-tecnológica y floreciente intercambio cultural y educativo

Hasta 2007, ambos países habían firmado más de 200 proyectos de cooperación científico-

tecnológica, cubriendo sectores como la agricultura, la ganadería, la industria ligera, la metalurgia, el tabaco, la biotecnología y la informática. En marzo de 1990 se creó la Comisión Mixta de Cooperación Científico-Tecnológica, que celebra reuniones cada dos años. Este tipo de cooperación no sólo fortalece el desarrollo de las relaciones bilaterales, sino que también contribuye al desarrollo y al progreso de la economía y la ciencia y tecnología de ambos países.

A comienzos de la década de los 60 del último siglo, China y Cuba firmaron acuerdos de cooperación cultural y educativa y comenzaron a intercambiar estudiantes. Desde los años 90, ambos países han firmado numerosos acuerdos de intercambio cultural y educativo, que se han ido intensificando en los últimos años. Desde septiembre de 2006 y hasta hoy, un total de 3.575 jóvenes chinos han viajado a Cuba para aprender español y, a su vez, más de

100 cubanos están hoy estudiando el idioma y la cultura chinos en el país asiático. En noviembre del año pasado, se inauguró el Instituto Confucio de la Universidad de La Habana, lo que dará un gran impulso, sin duda, al intercambio cultural y al entendimiento mutuo.

Perspectivas brillantes

El desarrollo sostenido de las relaciones bilaterales cuenta con una sólida base. Ambos países y pueblos tienen una larga tradición de amistad y, como países socialistas, comparten ideales y creencias.

Las relaciones bilaterales han resistido las pruebas a las que las han sometido los vaivenes internacionales. En la actualidad, ambos países se afanan por desarrollar sus respectivas economías y por el éxito de las reformas y apertura. China y Cuba se apoyan y ayudan mutuamente y están construyendo el socialismo con sus propias peculiaridades, de acuerdo a las realidades de cada país. En adelante, con el conocimiento y esfuerzo comunes, estaremos en condiciones de ampliar aun más nuestra cooperación y, por tanto, podemos afirmar que tiene por delante un espléndido futuro, con un presente excelente.

Tal y como sintetizó el presidente chino, Hu Jintao, en su visita a Cuba: "Los hechos lo han demostrado, China y Cuba son buenos compañeros, buenos amigos y buenos hermanos".

Hu Jintao: "Los hechos lo han demostrado, China y Cuba son buenos compañeros, buenos amigos y buenos hermanos".

如果
墨西
我们
Si su
es C
tend